

La Carta de la Tierra y la Cumbre de Johannesburgo
Por
Steven C. Rockefeller
Setiembre del 2002

Este reporte describe el progreso logrado por la Iniciativa de la Carta de la Tierra en la Cumbre de Johannesburgo (del 26 de agosto al 4 de setiembre del 2002). De especial interés es la historia de la Carta de la Tierra y la Declaración Política de la Cumbre, así como la aprobación, por parte de la Cumbre, de la Alianza Tipo II de Carta de la Tierra. En conclusión, se hacen algunas observaciones acerca del éxito que la Carta de la Tierra ha tenido en otras áreas.

1. La Declaración de Johannesburgo

Una de las metas de la Iniciativa de la Carta de la Tierra ha sido la de obtener el reconocimiento de la Carta por parte de la Cumbre Mundial para el Desarrollo Sostenible y la Asamblea General de las Naciones Unidas. En el último año, los Comisionados y la Secretaría de la Carta de la Tierra han realizado un gran esfuerzo para alcanzar este objetivo y se logró un apoyo importante en el ámbito de gobiernos. Por ejemplo, en su discurso de apertura de la Cumbre Mundial, el Presidente Mbeki de África del Sur citó la Carta de la Tierra como una expresión significativa de solidaridad humana y como parte de "la base sólida desde donde la Cumbre Mundial de Johannesburgo debe proceder". Más aún, en los días de cierre de la Cumbre, el primer borrador de la Declaración Política - la Declaración Política sobre Desarrollo Sostenible - la cual fue preparada por África del Sur, incluía en el párrafo 13 el reconocimiento de "la relevancia de los retos expresados en la Carta de la Tierra." Desgraciadamente, en el último día de la Cumbre, la referencia a la Carta de la Tierra fue borrada de la Declaración Política en un marco de negociaciones cerradas.

Mientras que este resultado fue muy desalentador, todo parece indicar que la Carta de la Tierra tuvo una influencia directa y significativa en la Declaración Política. El borrador de la Declaración Política lanzado durante la conclusión de la Cumbre, el 4 de setiembre (el cual todavía estaba marcado como "borrador" en la página electrónica de la Cumbre el 9 de setiembre) incluía, en el párrafo 6, palabras casi idénticas a las finales del primer párrafo del Preámbulo de la Carta de la Tierra, el cual dice "es imperativo que nosotros, los pueblos de la Tierra, declaremos nuestra responsabilidad uno hacia el otro, a la gran comunidad de vida y a las generaciones futuras." El párrafo 6 de la Declaración de Johannesburgo dice:

De este Continente (Africano), la Cuna de la Humanidad, declaramos, a través del Plan de Implementación y esta Declaración, nuestra responsabilidad del uno con el otro, hacia la gran comunidad de vida y hacia nuestros niños.

Estas palabras expresan el espíritu de interdependencia global y la responsabilidad ética inclusiva en que se basa la Carta de la Tierra. Es también digno de hacer notar que la ética del cuidado de la Carta de la Tierra está expresada en la referencia "sociedad global de cuidado" en el párrafo 2 de la Declaración de Johannesburgo.

Durante el proceso preparatorio, tanto el Secretario General de las Naciones Unidas, Kofi Annan, como el Secretario General de la Cumbre Mundial, Nitin Desai, enfatizaron

la importancia de un marco moral compartido para guiar la implementación del desarrollo sostenible. Sin embargo, el enfoque de la Cumbre se centró en crear un plan de acción para implementar la Declaración de Río, la Agenda 21 y las metas de la Declaración del Milenio de las Naciones Unidas. Existió muy poco interés en discutir los principios éticos. La única referencia a la ética en el Plan de Implementación de la Cumbre aparece en el párrafo 5, en donde textualmente dice "comprendemos la importancia de la ética para el desarrollo sostenible y la implementación de la Agenda 21." Aunque se le dio poca importancia al asunto de ética global, es justo decir que en el largo Plan de Implementación sí se proponen estrategias prácticas y mecanismos que, si son adoptados e implementados, llevarían a un progreso significativo al poner en práctica 15 de los 16 principios fundamentales de la Carta de la Tierra. El asunto se centra, por supuesto, en si los gobiernos, el sector de negocios y la sociedad civil poseen la motivación y el deseo de responder a este reto. En este aspecto, la visión ética y el compromiso son esenciales. Este fue el mensaje claro de los Diálogos para la Tierra, co-presidida por Mikhail Gorbachev y Maurice Strong en Lyon, Francia, en febrero pasado.

2. La Alianza Tipo II de la Carta de la Tierra enfocada en Educación

La Cumbre de la Tierra perseguía dos tipos de resultados. Los resultados Tipo I eran la Declaración Política y el Plan de Implementación. Los resultados Tipo II eran las alianzas involucrando a gobiernos, ONGs y negocios. La Iniciativa de la Carta de la Tierra desarrolló una alianza Tipo II sobre la Carta de la Tierra y la educación para líderes comunitarios, que fue aprobada por la Cumbre y presentada formalmente el 1 de setiembre. Como parte de esta alianza se encuentran los gobiernos de Costa Rica, Honduras, México y Níger, UNESCO, el Comité en Educación y Comunicación de UICN y trece ONGs. Un programa más amplio de la Carta de la Tierra y la Educación titulado: "Educando para un Estilo de Vida Sostenible con la Carta de la Tierra" sirvió como base para construir esta alianza. El objetivo de esta alianza es utilizar la Carta de la Tierra en educar y entrenar a líderes locales y comunidades acerca de los principios fundamentales del desarrollo sostenible.

La Carta de la Tierra fue ampliamente acogida por varias organizaciones educativas durante la CMDS. La Declaración de Educación sobre el Desarrollo Sostenible de representantes de Asociaciones Profesionales Nacionales y Regionales para la Educación Ambiental con miembros en 73 países y todos los continentes, estipularon: "apoyamos la Carta de la Tierra como marco ético para la sostenibilidad."

UNESCO, en su rol de Encargado de Tareas del Capítulo 36 en Educación, Entrenamiento y Conocimiento de Agenda 21, anunció dos proyectos importantes de Tipo II relacionados con la educación superior. Primero, la formación de una Alianza de Educación Superior Global para la Sostenibilidad y segundo, *Enseñando y Aprendiendo para un Futuro Sostenible* - un programa multimedia para educadores producido por UNESCO. Ambas alianzas incorporan la Carta de la Tierra en sus programas.

La Declaración Ubuntu, firmada por once de las organizaciones educativas y científicas más reconocidas del mundo, hizo un llamado al 'enverdecimiento' del currículo para escuelas. En dicha declaración, estas organizaciones apoyaron la Carta de la Tierra como un grupo de principios balanceado, inspirador y fundamental y como guía para la construcción de una sociedad global más justa, sostenible y pacífica en el siglo 21, el cual debería permear todos los niveles y sectores de la educación.

3. La Promoción de la Carta de la Tierra durante la Cumbre

En los días transcurridos entre la apertura y la clausura de la Cumbre, miembros de la Comisión de la Carta de la Tierra, el Comité Director y la Secretaría trabajaron incansablemente con una extensa red de amigos de la Carta de la Tierra para persuadir a las delegaciones de gobiernos a que apoyaran el reconocimiento de la Carta de la Tierra en la Declaración Política. Ocho de los Comisionados de la Carta asistieron a la Cumbre: Kamla Chowdhry, Severn Cullis-Suzuki, Wakako Hironaka, Yolanda Kakabadse, Steven Rockefeller, Pauline Tangiora y Erna Witoelar. Federico Mayor llegó en los últimos días de la Cumbre. Me ha sido reportado que una serie de países, incluyendo Costa Rica, Jordania, México y Holanda, hicieron una clara referencia en sus discursos a la significativa contribución de la Carta de la Tierra, ante la Cumbre durante sus últimos tres días.

La Carta de la Tierra fue presentada en diferentes eventos durante la Cumbre, varios de ellos organizados por la Secretaría de la Carta de la Tierra. Poco después de la apertura de la Cumbre, se realizó una "Celebración de la Carta de la Tierra" especial. En este evento, gran cantidad de público escuchó las ponencias de apoyo rotundo a la Carta de la Tierra por parte del Secretario General Nitin Desai, Jan Pronk, Enviado Especial para la Cumbre, Kofi Annan, Jane Goodall; Carlos Rodríguez, Ministro de Ambiente de Costa Rica, Parvez Hassan, Ex-Presidente de la Comisión de Leyes Ambientales de UICN y Steven Rockefeller. Julia Marton-Lefèbre, Directora Ejecutiva de LEAD Internacional, presidió el panel de oradores. Previo a la Cumbre, Jan Pronk escribió una carta a todos los ministros del ambiente que asistirían a la Cumbre, instándolos a apoyar formalmente el reconocimiento de la Carta de la Tierra en la reunión, lo que muchos de ellos hicieron. Por ejemplo, una reunión de ministros de Latinoamérica celebrada el 31 de agosto, reafirmó el compromiso de la Iniciativa Ministerial Latinoamericana para el Desarrollo Sostenible, la cual menciona a la Carta de la Tierra en su sección de "Reglamento Operativo": "Promover la construcción de una nueva práctica para el desarrollo sostenible que tome en consideración los procesos desarrollados hasta el momento, como la Carta de la Tierra." Además, durante el curso de la Cumbre muchas organizaciones de ONGs avalaron la Carta en declaraciones que hicimos llegar a los líderes de la reunión. El apoyo fue extenso.

En la Villa UBUNTU, la cual presentaba una serie de exhibiciones relacionadas con la Cumbre, Soka Gakkai Internacional presentó una exhibición bellamente diseñada, la cual fue visitada por el Sr. Presidente y la Sra. Mbeki. Otra exhibición de la Carta de la Tierra, patrocinada por el Consejo de la Tierra, fue presentada en el Salón de Exhibición de UICN durante la Cumbre. En una iniciativa especial, organizada por un grupo de artistas de los Estados Unidos, el Arca de la Esperanza fue utilizada para presentar la Carta de la Tierra a los niños de Diepsloot, un asentamiento negro cerca de Johannesburgo. El Arca de la Esperanza es un baúl de madera grande decorado con imágenes de la diversidad biológica y cultural del planeta que contiene la Carta de la Tierra, oraciones, poemas e imágenes expresando las esperanzas y aspiraciones de miles de personas. Para más información sobre el Arca de la Esperanza, la cual estuvo en exhibición en las Naciones Unidas durante la segunda PrepCom para la CMDS, puede ser encontrada en su página electrónica www.Ark-of-Hope.org. El Arca de la Esperanza fue cargada por los niños de Diepsloot hacia el Centro de Convenciones de la Cumbre como parte de su presentación.

4. Progreso en Otras Áreas

Además de asegurar el reconocimiento de la Carta de la Tierra por parte de las Naciones Unidas, la Iniciativa de la Carta de la Tierra ha tenido otros tres objetivos que involucran la diseminación del documento, la promoción del mismo como herramienta educativa, así como aval e implementación. Se ha logrado un gran progreso en cuanto al seguimiento de estas metas. Primero que todo, la Carta de la Tierra ha sido traducida a 28 lenguas y ha sido ampliamente distribuida alrededor del mundo. Es reconocida por un número constante y creciente de gobiernos, organizaciones, instituciones e individuos. Segundo, la Carta de la Tierra ha sido promovida efectivamente como una herramienta educativa, ya que muchas escuelas, universidades, comunidades religiosas y varios gobiernos nacionales y locales están utilizando en este momento la Carta de la Tierra en sus programas de educación. La Secretaría de la Carta de la Tierra hará un énfasis especial en los próximos años, sobre los usos educativos de la Carta de la Tierra. La Alianza Tipo II de la Cumbre Mundial "Educando para un Estilo de Vida Sostenible con la Carta de la Tierra" formará parte de este esfuerzo. Se está preparando un comentario acerca de la Carta de la Tierra, el cual será completado probablemente en el curso del año que entrante.

Tercero, con relación al aval y a la implementación, la Carta de la Tierra ha sido apoyada en este momento por más de 8,000 organizaciones alrededor del mundo. Se estima que estas organizaciones tienen una membresía de más de 100 millones de personas. Un creciente número de ciudades y pueblos en diferentes regiones del mundo han apoyado la Carta de la Tierra y organizaciones de gobiernos locales como el Consejo Internacional de Iniciativas Locales Ambientales (ICLEI) y la Conferencia de Alcaldes de los Estados Unidos han avalado el documento. Durante la Cumbre, una reunión de 700 representantes de gobiernos locales hizo un compromiso de permitir ser guiados por los valores y principios de la Carta de la Tierra. El Instituto de Recursos Mundiales está desarrollando indicadores medibles de los principios de la Carta de la Tierra, lo cual realzará el valor práctico del documento para gobiernos y ONGs.

En los próximos meses, el Comité Director de la Carta de la Tierra revisará la meta de la búsqueda de reconocimiento de la Carta de la Tierra por parte de la Asamblea General de las Naciones Unidas y decidirá si se buscará o no este reconocimiento en el 2003 o 2004, basados en el extenso apoyo generado en y a través del proceso de la Cumbre de Johannesburgo.